
 
 

Стенограмма выступления и ответов на вопросы российских СМИ Министра 
иностранных дел России С.В.Лаврова по итогам встречи “квартета” и “пятерки” 

по Ирану, Лондон, 31 января 2006 года 
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С.В.Лавров: Вчера мы провели встречу министров иностранных дел России, США, 
“тройки” ЕС и Китая. Мы специально встретились для того, чтобы согласовать 
принципы, на основе которых наши страны могут продолжать взаимодействовать по 
иранской ядерной проблеме. Отрадно, что мы сумели их согласовать.  

Наши западные партнеры предложили изначально передать иранское ядерное досье в 
ООН, зафиксировать, что отныне этот вопрос находится в компетенции СБ ООН, 
который должен им предметно заниматься. Мы такой подход поддержать не могли, 
так как, вы знаете, МАГАТЭ продолжает профессионально работать в Иране, 
закрывает ряд вопросов, возникших в прошлом в отношении ядерной деятельности 
Ирана. Агентство намерено достичь дополнительных результатов.  

Консенсус, к которому мы пришли, заключается в том, что вопрос остается в повестке 
дня МАГАТЭ, что после заседания Совета управляющих МАГАТЭ в начале февраля 
СБ ООН будет лишь проинформирован о его результатах и не будет принимать каких-
либо решений. Эта мера, надеюсь, поможет привлечь внимание всех к тому, что 
вопрос действительно серьезен, что мы заинтересованы в том, чтобы иранская ядерная 
программа развивалась исключительно в мирных рамках и что вопросы, остающиеся в 
отношении нее, необходимо закрыть как можно скорее. Безусловно, сделать это 
можно при полном сотрудничестве со стороны Ирана. Мы такую работу с иранскими 
коллегами ведем. В ближайшие дни представители руководства российского МИД 
вместе с китайскими коллегами посетят Тегеран для того, чтобы разъяснить существо 
принятых договоренностей и призвать Иран вновь конкретно отреагировать на те 
вопросы, которые МАГАТЭ поставило перед Ираном.  

Так что главный итог наших договоренностей, а их предстоит еще, естественно, 
перевести в практические действия на Совете управляющих МАГАТЭ, в котором 
более 30 членов, состоит в том, что Совет выступит за активизацию работы 
инспекторов и за более конкретные действия со стороны Ирана по поставленным 
инспекторами вопросам.  

Вопрос: Тегеран предлагал участие Китая в совместном предприятии с Россией по 
обогащению урана. Удалось ли Вам с коллегами из Китая обсудить этот вопрос?  
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С.В.Лавров: Сейчас эта тема не актуальна. Совместное предприятие как идея 
остается в силе, но переговоров как таковых еще не ведется. Данное предложение 
было сделано Россией в контексте тех усилий, которые предпринимала европейская 
“тройка” по достижению договоренностей с иранцами. Именно в этом контексте оно и 
сохраняет свою силу. Что касается тех стран, которые могли бы стать соучредителями 
такого совместного предприятия, то здесь возможны разные варианты. Думаю, что 
если мы договоримся по принципиальному вопросу, а именно, что работы по 
обогащению урана для иранской энергетики осуществляются этим совместным 
предприятием за пределами Ирана, то возможны самые разные варианты.  

Вопрос: Сегодня Президент России В.В.Путин, выступая на пресс-конференции, 
сказал, что Россия, в отличие от США, никогда не считала организацию ХАМАС 
террористической. В какой степени это высказывание скажется на диалоге с ней?  

С.В.Лавров: Это просто констатация факта. США и Европейский Союз, вслед за 
ними, внесли ХАМАС в список террористических организаций. Мы этого не сделали, 
поскольку считаем, что для того, чтобы достичь урегулирования на Ближнем Востоке, 
необходимо видеть всю полноту картины. ХАМАС, также как и Хизбалла в Ливане, 
отражает реальную ситуацию в урегулировании со всеми ее минусами, долгими 
историями и т.д. Что касается нас, то мы не исключаем возможности контактов с 
ХАМАС. Ожидаем, что в ближайшие недели, а может быть через два – три месяца, не 
знаю точно, когда это произойдет, будут сформированы парламент, который 
заработает, и правительство ПНА. Мы, безусловно, исходим из тех позиций, которые 
были заявлены “четверкой” международных посредников в ООН - те, кто будут 
работать в парламенте и в правительстве, не могут быть вооруженными людьми, не 
могут представлять вооруженные группировки. Это – отдельная тема, как быть с 
вооруженными отрядами ХАМАС. Отрадно, что уже звучат идеи о том, чтобы их 
инкорпорировать в силовые структуры ПНА. Мы такую позицию руководства ПНА 
поддерживаем. Представители ХАМАС, если и не соглашаются сейчас прямо с такой 
идеей, то, тем не менее, размышляют в направлении легализации своих вооруженных 
формирований с тем, чтобы они действительно обрели легитимный статус.  

Вопрос: Вопрос по Афганистану. С одной стороны правительство Афганистана 
просит дополнительных средств на развитие страны, с другой стороны происходит 
усиление талибов в органах власти. Ваши комментарии?  

С.В.Лавров: Мы обеспокоены тенденцией к возвращению талибов, хотя их и 
называют умеренными талибами. Но конкретные персоналии, о которых идет речь, 
таковыми не являлись. Мы об этом скажем на Лондонской конференции. Об этом мы 
будем говорить сегодня и с Президентом Афганистана Х.Карзаем, с Министром 
иностранных дел Афганистана. Убеждены, что подход мирового сообщества к 
талибам как к пособникам Аль-Каиды не может быть пересмотрен. Это означало бы 
серьезный откат в деятельности глобальной Антитеррористической коалиции. 
Считаем, что в Афганистане должен быть достигнут баланс в политическом плане 
между теми силами, которые внесли решающий вклад в разгром талибов. Эти силы 
получили свою нишу в легитимных структурах Афганистана после состоявшихся 
недавно парламентских выборов. Нам известно, что в отношении талибов 
большинство из них испытывает твердое убеждение в недопустимости их 
возвращения во власть в каком-либо виде.  
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Вопрос: Многие западные СМИ сегодня в трактовках договоренностей по Ирану 
фактически ставят знак равенства между “проинформировать СБ ООН” и “передать 
иранское ядерное досье в Совет Безопасности”. Звучат даже утверждения, что Россия 
“сдала” Иран. Можно еще раз уточнить этот момент?  

С.В.Лавров: Я уже сказал, что в согласованных выводах по итогам вчерашней 
встречи, не только записано, что СБ ООН будет лишь проинформирован. Там прямо 
зафиксировано, что он не будет принимать каких-либо решений. Так что это даже не 
подлежит трактовке. Это записано на бумаге. Ну а то, что касается Ваших коллег из 
западных СМИ и их способности изобразить дело так, как им хочется, то мы знаем, 
что они мастаки на этот счет.  

31 января 2006 года
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